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今日说法

约谈“两油”不如开放市场
□赵光瑞（河南）

为了避免国内柴油供应紧张问题危及农业
用油，发改委于10月29日约谈了两大石油集团，
并要求两大集团加大敏感及库存薄弱地区的资
源投放，切实保障农业“三秋”生产等重点用油需
求。近日两大石油集团均在官网首要位置披露
已采取多项举措保供。 （11月３日《新京报》）

自9月起，国内多地开始出现柴油供应紧
张情况，部分地区甚至出现了加油站无柴油可
加。正是在这种情况下，发改委为了缓解国内
柴油供求矛盾，也是监督敦促垄断企业履行承
诺，这才对两大石油集团进行了约谈。

类似的约谈，其实并非罕见，在国内市场
每每出现一些不正常表现时，发改委便开始

“约谈”。这颇为搞笑，一方面，我们在极力要
求国际社会承认中国是完全市场经济，另一方
面，许多市场问题却无法通过市场规律解决，
还要依靠政府部门的“约谈”。经常“约谈”，本

身就证明我们的市场经济存在一定缺陷。
约谈“两油”不如开放市场。我们知道，发

改委约谈“两油”，只是在提醒企业道德责任和
正常经营，企业是不是讲道德，这样的约谈并
没有约束力。不仅如此，甚至有时的约谈，给
人一种和企业一道演双簧的感觉。这些问题，
在成熟的市场经济国家，是不会成问题的。

在国际柴油供应没有发生变化的时候，中国
却出现了油荒，只能说我们的市场机制存在问
题。而这样的问题，我们经常可以感受到。比如
国际油价降了许久，中国的油价才开始降。有
时，国际油价降了，中国国内的油价不仅不降，反
而上升。这是垄断带来的弊端。要从根本上解
决问题，事实证明靠约谈不行，只能靠市场开放。

在垄断作用下，“两油”不仅无视国际市场
变化，在国内我行我素，不时制造一些“油荒”
之类的麻烦，大享涨价暴利，而且还经常向国

家叫苦，谋求补贴。这些都让国际同行羡慕不
已。人家想在中国卖便宜油，也不要中国政府
补贴，却被长期拒之门外。

这究竟为什么？我们为什么要用损失消
费者利益，来保证“两油”的垄断地位？这是市
场经济所允许的吗？就算石油是国家发展战
略物质，我们也完全可以一方面进行战略储
备，一方面开放市场，确保国家发展安全和消
费者利益不受侵害两不误。

不打破垄断，中国的石油市场就不可能健
康发展。石油的行业弊端也不可能从根本上
加以克服。而允许这样的垄断企业存在，也破
坏了我们市场经济的健康发展。既然多数国
家实行石油市场开放，我们应该也可以。起
码，我们应该先允许本国的民营企业参加行业
竞争，打破行业垄断，增加市场调节功能，推动
石油行业科学健康发展。

近日有网帖称，10月 20日，四川达州“文
明检查团”在渠县银河娱乐会所消遣时，“嫌三
陪小姐脱得不够，砸烂包房内的茶几”。对此，
达州市委宣传部回应称，经调查，当晚确有检
查团成员在该会所消费，但无“三陪小姐”，弄
坏茶几的是文明办临时聘用人员、“检查团”的
司机，已被辞退。 （10月3日《京华时报》）

尽管达州市委宣传部已经就此事作出正
面回应，并进行了善后处理，但公众的疑问并
没有解开，“文明检查团”大闹娱乐会所的真相
到底如何，有待相关部门进一步跟进和剖析，
而当下则有诸多疑问亟待厘清。

其一，文明检查团去银河娱乐会所，意欲

何为？是出于公务需要，还是私人休闲？更重
要的，消费由谁埋单？是公费还是私费？在公
款消费长久以来已引起民众强烈不满的今天，
如此“消遣”必须对民众有所交代。

其二，文明检查团因损坏会所包房茶几被
要求赔偿时，争执不下，最后由渠县文明办付
款。那么，上级检查工作组的“临时工”砸了会
所，为什么由下级“渠县文明办垫付”？这种

“上级享乐，下级埋单”的背后意图是什么？
其三，调查回应称，“在银河娱乐会所消费

的检查团都不是正式人员”。而结果是毫无悬念
的“临时聘用司机张某现已被辞退”。这更让人
生疑，为什么每次出事的都是临时工？ 廖水南

话题：媒体称大学教授贫
富不均 富开豪华车穷愁买房

网友发言
一个人的能力有大有小，能力大的作出

的贡献就大，得到的回报自然就大。只要不
是靠非法贪腐所得，都是值得肯定的，收入
拉开距离更是正常的。 网友夜间的狐狸

确实如此，贫富差距太大了。有的教授
一心一意传授知识，不会“挣钱”，就穷。这
就是为什么有些大学的教育质量越来越低
的根本原因。认真教学的过着苦日子，有些
不认真教学的却风光得很。 网友云淡风轻

我在大学读研，工科，教学的都是些新
进讲师，但凡有点社会资源的，都跑去挣钱
了。有些所谓教授跟包工头没什么两样。

新浪手机用户

话题：教育部回应高考民
间方案称正在调研尚无时间表

网友发言
教育要公平，其实很容易做到，首先取

消所有的加分和校长推荐制，全国统一试
卷，统一录取分数。 手机用户

不说异地高考的问题了，同是考北京的
大学，凭什么本地籍的考生录取分数要比外
地籍的低两三百分？ 新浪网友

为庆祝大商新玛特郑州总店三周年店庆
销售突破1个亿，实现销售1.3亿元，11月3日
上午9时，一场隆重的店长庆功会盛大召开。

大商新玛特郑州总店副总经理党玉玲首
先代表总店，表达了对各品牌及店长的感激之
情，她铿锵有力地说：“在我们准备了最好的货
品、最好的人力、最好的策划之后，完成目标，
是水到渠成的事，而一系列的店庆感谢会将持
续举行。”

大商新玛特郑州总店总经理孙亚杰发表
的致大商新玛特家人的一封信，现场向所有人
宣布，全面启动优秀店长培育计划，对优秀品
牌的优秀店长，施行与总店员工同等的培训；
每年评选“感动总店的十大店长”，由总店予以
重奖。同时，孙亚杰总经理郑重宣布，为筹备
四周年店庆，创造更大的销售奇迹，而提前一

年进行筹备，全场热烈回应。
各业种经理、各品牌的店长代表纷纷上

台，分享完成既定目标的激动心情，并当场表
示，要为四周年店庆2个亿的伟大目标而付出
更大的努力。

专柜店长发自肺腑的心声感人至深，店
长们纷纷表示，在总店，每次销售额的刷新，
每个挑战目标的达成都有很大的成就感，挑
战的过程是辛苦的，而胜利后的喜悦能和所
有家人一起分享则是最大的幸福；一定要把
最好的货品调到总店，完成四周年店庆 2亿
元的销售目标；和总店一起奋斗，一起并肩
作战是无上的光荣，我们和总店是一家人，
生死与共，我们要为创造更多的商业奇迹而
不断奋斗！

晚报记者 许琳琦

新玛特郑州总店三周年店庆单日销售1.3亿
专柜店长感谢会盛大召开

11月3日《东方早报》报道，广东佛山发
生“小悦悦事件”后，广东省社会工作委员会专
门组织了3场座谈会，探讨如何弘扬见义勇为
精神。不少法律专家认为，好心救人者反被诬，
对社会造成了负面影响，这也是一些人想做好
事却又不敢的原因之一。据悉，已列入深圳市
2011年度立法工作计划的《助人行为保护条
例》，拟规定“诬赖救助人，应受到一定惩罚”。

我们不愿用最坏的恶意揣度别人，却不能
对那些动辄诬陷别人，践踏良知，甚至给社会
精神生态造成重大伤害的丑陋恶行，不闻不
问。“不闻”则是对丑陋的放纵，“不问”则是灵
魂的鄙陋麻木。好人总要付出更多的代价和

成本证明自己的好，甚至要为这种“好”承受声
名狼藉、惨不忍睹的不良后果，就像彭宇。整
个判断规则和传统价值观都颠倒扭曲过来了，
受到了严重挑战，良好的社会生态从何而来？

对于动辄诬陷他人的无良行为和“葫芦僧
判决”，是到了纠偏的时候了。这就是深圳拟
规定“诬赖救助人，应受到一定惩罚”的积极意
义所在。诬陷者，只要你的行为对善美行为构
成了伤害、名誉损失和威胁，只要诬陷行为对
精神生态造成了巨大轰炸，仅仅说一声“道歉”
是不够的，还要追究诬陷者的法律责任。

追责的目的不仅是为了简单追责，而是为
了弘扬和维护一种人间正气，“让好心人做好

事，不管有没有过失，只要他不是故意的，就不
用承担责任”。对于那些明目张胆的名誉骚扰
者和精神生态破坏者，形成一种不依不饶的法
律威慑和精神打击。毕竟，要想让“好人”得到
更多的发展，就要对那些“不好的人”或“恶意
者”有相应的处罚制度和司法问责。让“不好
的人”为这种“不好”付出更多的时间成本和经
济成本，成为“丑陋者”，受到“道德审判”。

其实，人性中存在的善美慷慨，从来就没有
消失过，而用司法为好人保驾护航，让好人“好心
有好报”，这才是最有力量的保护，最公平和最有
权威的呵护。如此，好人才能获得扬眉吐气，人
们期待的“好人社会”才能得到更积极的落实。


